

TUGAS AKHIR

ANALISIS YURIDIS TENTANG PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT DALAM KEBIJAKAN TARIF ANTARA TAKSI KONVENSIONAL DAN TAKSI BERBASIS APLIKASI DITINJAU DARI UNDANG-UNDANG NOMOR 5 TAHUN 1999 TENTANG LARANGAN PRAKTEK MONOPOLI DAN PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT

Ditulis untuk memenuhi persyaratan akademik
guna memperoleh gelar Sarjana Strata Satu

Oleh:

NAMA : EVERDINA CATHRINE TESALDNIKA PATTIPEILOHY

NPM : 05120130032



**JURUSAN ILMU HUKUM
FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS PELITA HARAPAN
SURABAYA**

2016



UNIVERSITAS PELITA HARAPAN SURABAYA
PERNYATAAN KEASLIAN KARYA TUGAS AKHIR

Saya mahasiswa Program Studi Ilmu Hukum, Fakultas Hukum, Universitas Pelita Harapan Surabaya,

Nama Mahasiswa : Everdina Cathrine Tesalonika Pattipeilohy

Nomor Pokok Mahasiswa : 05120130032

Program Studi : Ilmu Hukum

Dengan ini menyatakan bahwa karya tulis yang saya buat dengan judul **“ANALISIS YURIDIS TENTANG PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT DALAM KEBIJAKAN TARIF ANTARA TAKSI KONVENSIONAL DAN TAKSI BERBASIS APLIKASI DITINJAU DARI UNDANG-UNDANG NOMOR 5 TAHUN 1999 TENTANG LARANGAN PRAKTEK MONOPOLI DAN PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT”** adalah:

- 1) Dibuat dan diselesaikan sendiri, dengan menggunakan hasil kuliah tinjauan buku-buku dan jurnal ilmiah yang menjadi acuan dan tertera di dalam referensi pada karya Tugas Akhir saya.
- 2) Bukan merupakan duplikasi karya tulis yang sudah dipublikan atau yang pernah dipakai untuk mendapatkan gelar sarjana di universitas lain, kecuali pada bagian-bagian informasi yang dicantumkan dengan referensi yang semestinya.
- 3) Bukan merupakan karya terjemahan dari kumpulan buku dan jurnal acuan yang tertera didalam referensi pada karya tugas akhir saya.

Kalau terbukti saya tidak memenuhi apa yang telah dinyatakan diatas, maka karya Tugas Akhir ini batal.

Surabaya, 04 September 2016

Yang membuat pernyataan



Everdina CT Pattipeilohy



UNIVERSITAS PELITA HARAPAN SURABAYA
FAKULTAS HUKUM

PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING TUGAS AKHIR

**ANALISIS YURIDIS TENTANG PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT
DALAM KEBIJAKAN TARIF ANTARA TAKSI KONVENSIONAL DAN
TAKSI BERBASIS APLIKASI DITINJAU DARI UNDANG-UNDANG
NOMOR 5 TAHUN 1999 TENTANG LARANGAN PRAKTEK MONOPOLI
DAN PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT**

Oleh :

Nama Mahasiswa : Everdina Cathrine Tesaldnika P

NPM : 05120130032

Program Studi : Ilmu Hukum

Telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan dan dipertahankan dalam ujian komprehensif guna mendapat gelar Sarjana Strata Satu Hukum pada Fakultas Hukum, Universitas Pelita Harapan Surabaya.

Surabaya, 04 September 2016

Menyetujui,

Pembimbing Utama

Co-Pembimbing/Supervisor

Rosalinda Elsina Latumahina, SH, MKn

Vicariya Retnowati Boong, S.H.,M.H.

Ketua Program Studi Ilmu Hukum

Dekan Fakultas Hukum



Vicariya Retnowati Boong, S.H.,M.H.



Prof.Dr. Marthen Pali, M.Psi






UNIVERSITAS PELITA HARAPAN SURABAYA
FAKULTAS HUKUM

PERSETUJUAN TIM PENGUJI TUGAS AKHIR

Pada hari Senin, 04 September 2016 telah diselenggarakan ujian komprehensif untuk memenuhi sebagian persyaratan akademik guna mencapai Gelar Sarjana Strata Satu pada Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya atas nama :

Nama : Everdina Cathrine Tesaldnika Pattipeilohy
NPM : 05120130032
Program Studi : Ilmu Hukum

Termasuk ujian Tugas Akhir yang berjudul **“ANALISIS YURIDIS TENTANG PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT DALAM KEBIJAKAN TARIF ANTARA TAKSI KONVENSIONAL DAN TAKSI BERBASIS APLIKASI DITINJAU DARI UNDANG-UNDANG NOMOR 5 TAHUN 1999 TENTANG LARANGAN PRAKTEK MONOPOLI DAN PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT”** oleh tim penguji yang terdiri dari:

Dewan Penguji:	Status	Tanda Tangan
1. Rosalinda Elsin Latumahina, SH, MKn	Sebagai Pembimbing I merangkap Ketua Penguji	 _____
2. Vicariya Retnowati Boong, S.H., M.H.	Sebagai Pembimbing II merangkap Anggota Penguji	 _____
3. Rena Zefania Ritonga, S.H., M.H.	Sebagai Anggota Penguji	 _____

ABSTRAK

Perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi menyebabkan terjadinya globalisasi yang membawa dampak terhadap dunia bisnis. Dalam era globalisasi ini pelaku bisnis dituntut untuk terus berusaha semampunya agar dapat *survive*. Salah satu cara untuk bertahan yakni pelaku usaha dituntut untuk menemukan cara yang dianggap efektif dan efisien dalam memperluas jaringan usaha. Dahulu kala pelaku bisnis membangun bisnisnya secara konvensional atau kebiasaan dengan metode-metode yang ada, namun seiring perkembangan tersebut lahirlah sistem-sistem bisnis yang jauh lebih efektif dan efisien, salah satunya adalah Taksi berbasis aplikasi. Di Indonesia, Taksi berbasis aplikasi sangat populer dan diminati oleh banyak masyarakat terutama dalam operasional transport mereka untuk bepergian. Dari perkembangan teknologi yang di selaraskan dengan pengangkutan umum di Indonesia, Uber Taksi adalah salah satunya. Sebelumnya sudah ada Taksi Konvensional yaitu Blue Bird Taksi tetapi kehadiran inovasi dalam dunia bisnis pengangkutan yaitu Uber Taksi membuat Blue Bird merasa adanya persaingan usaha tidak sehat dalam penentuan tariff, yang mana hal ini sangat berkaitan dengan UU No. 5 / 1999 tentang Larangan Praktik Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat.

Metode penelitian yang digunakan adalah tipe penelitian yuridis normative dengan menggunakan metode deduksi yaitu metode berpikir yang berawal dari pengetahuan yang bersifat umum yang diperoleh dari peraturan perundang-undangan dan kemudian dilanjutkan dengan permasalahan yang dikemukakan *Statute Approach* dan *Conceptual Approach*.

Berdasarkan hasil penelitian maka kesimpulannya adalah dalam menentukan tarif taksi konvensional maupun taksi berbasis aplikasi harus disama ratakan dan diharapkan para pelaku bisnis dalam pengangkutan tetap tunduk pada UU No. 5 / 1999 untuk mencapai persaingan yang sehat.

Kata Kunci: Persaingan usaha tidak sehat, Taksi Konvensional dan Taksi Berbasis Aplikasi, Blue Bird Taksi dan Uber Taksi.

KATA PENGANTAR

Puji syukur kepada Tuhan Yang Maha Esa atas kasih, anugerah, berkat dan pimpinan-Nya yang luar biasa mulai dari inspirasi, semangat, motivasi, kesehatan, kekuatan, pengetahuan, dan pengharapan yang penulis alami selama melaksanakan penelitian dan penyusunan sehingga Laporan Tugas Akhir dengan judul **“ANALISIS YURIDIS TENTANG PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT DALAM KEBIJAKAN TARIF ANTARA TAKSI KONVENSIONAL DAN TAKSI BERBASIS APLIKASI DITINJAU DARI UNDANG-UNDANG NOMOR 5 TAHUN 1999 TENTANG LARANGAN PRAKTEK MONOPOLI DAN PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT.”** ini dapat terselesaikan dengan baik. Tugas akhir ini disusun dalam rangka memenuhi sebagian persyaratan akademik guna memperoleh gelar Sarjana Hukum Strata Satu Universitas Pelita Harapan Surabaya.

Pada kesempatan ini penulis ingin menyampaikan rasa terimakasih yang sebesar-besarnya kepada orang-orang yang telah berperan sehingga dapat terselesaikannya tugas akhir ini, antara lain :

1. Prof. Dr. Marthen Pali, M.Psi selaku Dekan Program Studi Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya (S1) terimakasih sudah memberuikan arahan dan didikan kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan kuliah dengan baik.
2. Ibu Vicariya Retnowati Boong, S.H.,M.H. selaku Ketua Program Studi Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya (S1), dan juga Dosen Pembimbing II, terima kasih karena memberikan banyak pengalaman, pengarahan, didikan, disiplin, keteladanan yang baik, dan membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini, serta mengajar mahasiswa Fakultas Hukum untuk menjadi sarjana hukum yang baik dan benar, dan juga untuk semangat dan ketulusannya dalam mengajar serta mendidik kami selama kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya. Keep gaul kak vi!

3. Ibu Sari Mandiana, S.H.,M.S I, terimakasih yang sebesar-besarnya karena telah bersedia memberikan waktu, tenaga, dan pikiran untuk membimbing saya, dan terimakasih juga karena telah menjadi sosok Ibu yang baik khususnya bagi kami anak-anak angkatan 2013, dengan memberikan banyak pengarahan, didikan, disiplin, keteladanan yang baik, serta mengajar mahasiswa Fakultas Hukum untuk menjadi sarjana hukum yang baik dan benar, dan juga untuk semangat dan ketulusannya dalam mengajar serta mendidik kami selama kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya.
4. Bapak Dr. Jusup Jacobus Setyabudhi, S.H.,M.S, terimakasih yang sebesar-besarnya untuk semua ilmu yang sudah diberikan selama penulis kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya. Terimakasih juga untuk motivasi, semangat, dan solusi yang selalu diberikan
5. Ibu Agustin Widjiastuti, S.H., M.Hum, terimakasih untuk motivasi, semangat, dan solusi serta curhat-curhatan yang memberikan penulis inspirasi untuk memandang kehidupan kedepan.
6. Ibu Rosalinda E. Latumahina, S.H., M.Kn. yang merupakan dosen Pembimbing Akademik kami anak-anak angkatan 2013 dan Dosen Pembimbing I. Terimakasih untuk semua nasihat dan arahan yang selalu ibu berikan kepada penulis, terlebih-lebih dalam membantu saya menyelesaikan skripsi ini dan terimakasih juga untuk kebaikan dan kesabaran ibu dalam membimbing kami angkatan 2013 selama kuliah di Universitas Pelita Harapan Surabaya.
7. Ibu Rena Zefania Ritonga S.H., M,H yang merupakan Dosen Penguji dari penulis dan Dosen Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya. Terimakasih sudah menguji saya, dan terimakasih atas bimbingan, motivasi, dan solusi yang diberikan kepada saya. Semangat buat adek yang ada dikandungannya ya bu, pasti lucu hehe.
8. Para Dosen Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya, Pak Suhariwanto, Pak Hans, Pak Emmanuel, Pak Andi, Pak Mulyo, Pak Marthin, Pak Sugeng, Pak Sariyanto, Pak. Baju, Pak Ong, Pak Johannes, Alm. Pak

Warsoma, Bu Abigael, Pak Sunu, Bu Elfina Sahetapy, Bu Andyna, Bu Suhartati, Bu Paula, Bu Anita, dan Ms. Grace, atas semua pengajaran dan ilmu pengetahuan yang telah diberikan selama saya menempuh studi di Fakultas Hukum Universitas Pelita Harapan Surabaya.

9. Keluarga penulis, ayahanda Karel Pattipeilohy, ibunda Lala Kalalo, beserta adik-adik penulis. Terima kasih untuk doa, kasih, semangat, motivasi, kepedulian, dan semua dukungan baik itu material maupun moril, dan juga untuk keluarga besar saya untuk semua dukungan dan doa yang telah diberikan. Ini semua saya lakukan untuk kalian!
10. Ferdinanda Everdina Pattipeilohy, Inspirasi hidup saya meskipun dalam silsilah dia adalah tante saya tetapi dia adalah Mama saya! Didikan dan dukungan yang sudah diberikan sangat berarti buat saya, I Love you mom, please come back to Indonesia soon.
11. Khususnya kepada Putu Panji Wirat yang sudah banyak memberikan arahan, motivasi, dan juga supportnya hingga saya bisa menyelesaikan tugas akhir ini. Hadapi bersama, tumbuh bersama you're the best BJ!
12. Terimakasih juga buat teman-teman terdekat saya : Putra, Reagenia, Ikha, Yuke, Ko Adryant, Kak Gab Steff, Kak Nadya Reyn, Nadia Avenia yang tau eyin sebenarnya dan kalian selalu ada disamping saya dalam keadaan susah senang atau apapun deh, kalian juara!!!
13. Yves Arcadi Santos dan tante Getty santos yang sudah menemani saya 2,5 tahun dari awal kuliah sampai skripsi dan pernah menjadi orang yang penting bagi hidup saya, terimakasih untuk semua dukungan dan waktu serta motivasi yang membuat saya bisa menjadi seperti ini sekarang, I wish you all the best ves!
14. Teman-teman fakultas hukum angkatan 2013 UPH Surabaya: Kristina, Carissa, Stefany, Josecelind, Amanda, Oscar, Yosua, Ellin, Elsa, Gibbor, Gabriel, Jilsilia, Dyta, Fani, Yohanna, Angel, Erlina, Dilga, Jessica, Satria, Noven, Ayu, Eyin, Ce Yuli, Ellen, Ekin, Vincent, Rikardo, dan Samuel untuk semua bantuan, dukungan, dan kerjasama kalian untuk saya selama kuliah di

Universitas Pelita Harapan Surabaya. Saya merasa bahagia bisa menghabiskan waktu bersama kalian dalam perkuliahan ini.

15. Segenap pihak yang tidak dapat penulis sebutkan namanya satu per satu dalam skripsi ini, yang sudah membantu penulisan dalam menyelesaikan skripsi ini. Semoga tugas akhir ini dapat berguna untuk Fakultas Hukum UPH Surabaya dan menambah wawasan bagi rekan-rekan mahasiswa. Sekian, Tuhan Yesus memberkati.

Surabaya, 04 September 2016

Penulis

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	
LEMBARAN PERNYATAAN KEASLIAN TUGAS AKHIR	ii
LEMBARAN PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING	iii
LEMBAR PERSETUJUAN TIM PENGUJI TUGAS AKHIR	iv
ABSTRAK	v
KATA PENGANTAR.....	vi
DAFTAR ISI	x
DAFTAR LAMPIRAN	xii
BAB I PENDAHULUAN	
I.1 Latar Belakang Masalah.....	1
I.2 Rumusan Masalah	5
I.3 Tujuan Penulisan	5
I.4 Manfaat Penelitian	5
I.5 Metodologi Penelitian	6
I.6 Pertanggungjawaban Sistematis	8
BAB II KEBIJAKAN TARIF DALAM PERSAINGAN USAHA TIDAK SEHAT DITINJAU DARI HUKUM POSITIF	
II.1 Tinjauan Hukum Persaingan Usaha Pada Umumnya	10
II.2 Tinjauan Umum Terhadap Taksi Berbasis Aplikasi Dalam Hukum Positif	49
II.3 Peran Komisi Pengawasan Persaingan Usaha Dalam Menangani Dugaan Persaingan Usaha Tidak Sehat	60
BAB III TAKSI BERBASIS APLIKASI DALAM SISTEM HUKUM INDONESIA DIKAITKAN DENGAN UU No. 5 / 1999	
III.1 Paparan Kasus Persaingan Usaha Taksi Online dengan Taksi Berbasis Aplikasi	73

III.2	Analisis Yuridis terhadap Persaingan Usaha Tidak Sehat Antara Taksi Online dan Taksi Berbasis Aplikasi	76
BAB IV PENUTUP		
IV.1	Kesimpulan	80
IV.2	Saran	80
DAFTAR PUSTAKA		xiii
LAMPIRAN		

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran I** Peraturan Daerah DKI Jakarta No. 12 Tahun 2003 tentang Lalu Lintas dan Angkutan Jalan, Kereta Api, Sungai dan Danau, Serta Penyebrangan di Propinsi DKI Jakarta.
- Lampiran II** Peraturan Walikota Surabaya No. 41 Tahun 2014 tentang Penetapan Tarif Penumpang Kelas Ekonomi untuk Angkutan Orang dalam Trayek dan Pemberian Persetujuan Tarif Penumpang untuk Angkutan Orang Tidak dalam Trayek dengan Menggunakan Taksi dalam Wilayah kota Surabaya
- Lampiran III** Peraturan Daerah Kabupaten Badung No. 18 Tahun 2013 tentang Penyelenggaraan Angkutan Dengan Kendaraan Bermotor Umum